

PRECIO: 5 Centavos

LA PRENSA

FORTE PAGO

Valores y giros a M. Tarzanto

Redac. y Administración: Perú 1537

Teléfono: 0478 B. Orden

La reacción en Brasil

MIENTRAS LOS POLITICOS RIÑEN, EL PROLETARIADO PAGA LOS PLATOS ROTOS

La prensa burguesa reseña en su sección telegráfica los incidentes más notorios de la política europea, y hasta ocupa grandes espacios para dar a conocer a sus lectores las ocurrencias de Primo de Rivera y las tartarinas de Mussolini. En las columnas de los grandes diarios podemos seguir el desarrollo del directorio español y del fascismo italiano, las luchas más importantes de la clase trabajadora de la mayoría de los países europeos, las sesiones de la Liga en Ginebra, y hasta conocemos los antecedentes de cuanto acontece en América, no diremos en el más apartado rincón del continente, sino que tampoco en los países más próximos.

Si los medios de comunicación que nos facilita el periodismo burgués son pocos y de dudosa imparcialidad, más escasos son aún nuestros elementos de comunicación y de relaciones con los trabajadores de estos países. La prensa revolucionaria de América, salvo raras excepciones, se preocupa más de lo que sucede en Europa que de lo que tiene significancia con el movimiento obrero, ideológico y cultural de este continente. A través de los periódicos obreros, socialistas, bolcheviquis, sindicalistas, o anarquistas, difícilmente podremos enterarnos de lo que pasa en el país en que se editan, de las características del movimiento revolucionario y de los problemas que más directamente afectan a la clase trabajadora organizada. Encontramos, sí, sin orden ni correlación, como puestas para llenar espacio, artículos contradictorios sobre temas europeos, transcripciones de comentarios hechos a situaciones determinadas, tesis y más tesis sobre la orientación del anarquismo, filosofía y literatura de importación.

Ni una palabra que refleje lo que tiene de característico, de diferencial, cada movimiento en los distintos países de América, llegamos a descubrir en la abundante prensa obrera de este continente dan cuenta de los hechos, sin deducir posteriormente sus consecuencias. Se atienen al impulso del primer momento, protestan del golpe que reciben directamente, y callan cuando no es a ellos a quien va dirigido. De ahí que las reacciones pasen desapercibidas para la mayoría de los trabajadores, no sólo de otros países vecinos a ellos, sino que también del propio país en que se descomponen, porque no habla en la prensa revolucionaria la elocuencia de las protestas y la claridad de las convicciones que penetran en el alma popular.

Con el Brasil sucede un caso curioso. País vecino y de fácil acceso a nuestra comprensión, puesto que la diferencia de idioma es muy relativa, es sin embargo casi desconocido para nosotros. En vano tratamos de buscar en la prensa obrera de Río de Janeiro, San Pablo y Río Grande del Sur, la explicación del movimiento obrero y de las tendencias que en él prevalecen. Y no sólo no es posible estudiar las características del incoloro sindicalismo brasileño, sino que también resulta difícil aprehender de lo que sucede en esa república dominada por una camarilla de políticos y militares que han transformado la "escravocracia" de las "fazendas" en el régimen permanente de la nación.

Los periódicos que nos llegan de cuando, no dicen palabra sobre el régimen imperialista que impera desde hace más de dos años en el Brasil. Los anarquistas están amordazados y no pueden decir públicamente lo que sienten, pero tampoco se preocupan de denunciar en el exterior los procedimientos villanos y brutales de la dictadura civilista-militar. Y, claro está, nosotros ignoramos lo que pasa en el vecino país, o solo tenemos referencia de los primeros sucesos

políticos que determinaron la reacción que ahora soporta el proletariado. El Brasil sufrió, en el espacio de dos años, tres o cuatro tentativas revolucionarias. Los políticos de la oposición tramaron el derrocamiento del doctor Bernardes, presidente liberal malquisto por los militares. La dinastía oligárquica de los Fossas provocó un motín cuartelero que fué rápidamente sofocado en Río de Janeiro. Pero el golpe fallado en la capital se repitió en San Pablo, que estuvo varios meses en estado de subversión, extendiéndose más tarde a Río Grande del Sur y a la región amazónica. Se trataba de una lucha de partidos en torno al gobierno, cuya posesión se disputaban. Pero el partido gobernante, si bien resistió a sus enemigos políticos con todos los elementos de que disponía, pretendiendo hacer creer al pueblo que su defensa era a la vez la defensa de la democracia y de los militaristas. La lucha en el plano político devino en reacción en el terreno social, sufriendo los trabajadores las consecuencias de las revueltas y cuartelazos provocados por los adversarios del doctor Bernardes y del gobernador del Estado de Río Grande del Sur, el reaccionario Borges de Medeiros.

Mientras los políticos riñen, el proletariado paga los platos rotos. He ahí la síntesis de la situación política, económica y social del Brasil. La reacción se ha descargado sobre los trabajadores, como si en ellos estuviera la responsabilidad de los sucesos provocados por las ambiciones de los políticos profesionales. En Río de Janeiro, en San Pablo, en Santos, en Río Grande del Sur, en todas las poblaciones donde el movimiento obrero comenzaba a adquirir vigor, la brutalidad policíaca dejó su sangrienta huella.

De una carta particular dirigida a un compañero residente en ésta y de portado del Brasil al comienzo de la revuelta militar, por otro camarada actualmente en el Uruguay, transcribimos esta escueta relación de hechos acaecidos en Río de Janeiro: "Del Brasil no sé nada ahora. Las cartas que me llegan son revisadas por la censura, y por lo tanto los compañeros no me pueden hablar de la situación de aquel país.

Cuando me deportaron, existía un estado de reacción que creo persiste aún, estando en las cárceles más de setenta compañeros. Los "gringos" españoles e italianos fuimos los más felices, pues nos deportaron. En cuanto a los nativos, según correspondencia directa, están confinados en la "Isla de Trinidad" (isla de la Trinidad), frente al Estado de Pará.

En los dos últimos meses de mi encierro, menudearon las palizas, destaciándose, en lo de dar palos, el conocido perro "26". Creo que lo conocerás por experiencia. El imbécil que ejerce las funciones de jefe de Orden Social, Pereira, una de las veces que fui llamado para "entrar, más comidas" (en las palizas), ordenó que se me castigara, hasta confesar que no sería más anarquista. Y, ya te imaginarás, no le di el gusto al hombre: Cuando volví al calabozo, una oleada de sangre me inundó la boca. Así y todo, al otro día no me faltó la reacción "de pan de hojuelas" (de gomazos). Esto que de mí te digo, aconteció con todos los compañeros. Solo sé decirte que un día llevaron a todos los camaradas brasileños y, junto con otros presos de derecho común, los cargaron en camiones. Nosotros suponemos que los llevaron a la colonia. Al cabo de unos días apareció en el calabozo, desmudo, un "delincuente" llamado Gómez, quien nos relató la odisea de los infelices presos que fueron en los precitados camiones. En un navío llamado "Campos" habían llevado a más de quinientos detenidos, comprendiendo ladrones, vagabundos y pobres diablos—aprensados en

las calles cuando salían del trabajo, y entre ellos obreros organizados, anarquistas, etc. Al otro día, de mañana, les hacían desnudarse y pasar, bajo el látigo, en una carreta domatesca, alrededor de la cubierta del barco, en la que estaban apostados varios marineros con mangueiras de agua. Luego se les obligó a trabajar diez, doce y más horas, bajo la constante vigilancia de los guardiánles y la amenaza del matorral. No testan ni el derecho de fumar, ni el equivalente (tal infracción a veintidós años). El infeliz Gómez, cansado de sufrir, se arrojó al agua, nadando seis horas y ya perdida toda esperanza fué recogido por una barca de las que hacen la carrera a Niterói, y entregado de nuevo a la policía, que lo volvió a arrojar a la "geladeira" (calabozo), donde nos relató todo lo que antecede y mucho más. Y, finalmente, fué reintegrado a la isla de la muerte, que sirve de cementerio a los compañeros brasileños víctimas de la más brutal y salvaje de las represiones.

El compañero que da estos informes cree necesaria y urgente una agitación internacional contra el gobierno brasileño. Nosotros estamos de acuerdo con ese deseo, y solo esperamos elementos de juicio para emprender una campaña periodística que revele a los ojos del proletariado de Europa y América, la barbarie imperante en el país de los "facendeiros" y de los militares esclavistas.

TRAIADOR DESPECHADO

El líder laborista inglés J. H. Thomas, debió pronunciar un discurso en un mitin de obreros ferroviarios realizado recientemente en Newcastle. Pero no le pudo hacer más que con su presencía motivó este grito pronunciado al unísono por tres mil casos: ¡traidor!

Se repitió en Inglaterra el caso de este capital con el otro Thomas, el francés, que nos visitó hace poco como director general de la oficina obrerista de Ginebra. Y aquel traidor, descubrió en su juego indigno, apoyó al mismo argumento del otro lacayo al servicio de la burguesía europea: si ha traicionado a los obreros fué con el visto bueno del partido laborista, único que puede forjar sus actos.

Después de la rechifla, el laborista J. H. Thomas declaró a sus amigos y allegados políticos: "Se me ataca porque he tenido el valor de decir al pueblo que estaba equivocado. Seguiré haciéndolo, a pesar de los gritos de la muchedumbre. Si los que realizan estas demostraciones son los jefes que ha de tener la democracia, ¡Dios ampare el porvenir de este país! Esta es otra indicación de la libertad y de la tolerancia de que hablan los obreros cuando demuestran a la tiranía capitalista. No tienen el valor de escuchar a nadie con quien no estén de acuerdo".

Si, que Dios ampare a la democracia y a la libertad, en tanto que los obreros ingleses, demasiado tolerancia tienen con los traidores de su causa. De no ser así, hace tiempo que los jefes laboristas hubieran partido todo punto de apoyo en el proletariado.

REVOLUCION Y NEGOCIOS

A los capitalistas ingleses no les asusta la revolución rusa, ni las rojas proclamas de Moscú. Hombres prácticos, han hecho del bolchevismo una cuestión de números. Cuando ofrecen los comunistas por su movimiento? Tanto. Pues se discute el precio, se regatean las condiciones, y al final se fija el monto del tributo que el pueblo ruso pagará al imperio británico para que éste respire y viva.

Las negociaciones políticas que inició MacDonald fueron interrumpidas por el gabinete conservador. Pero el reconocimiento británico del Soviet persistió, y a su amparo Moscú y Londres realizan su negocio, pese a la revolución, al peligro rojo y a las actividades insurreccionales en el Extremo Oriente.

Hace unos días anunció el "Daily Mail" que se alquilaban en Londres depósitos para recibir aproximadamente medio millón de toneladas de trigo y otros cereales procedentes de Rusia, y que, en parte, se encuentran ya en viaje para Avonmouth y otros puertos. Dichos cereales, agrega el citado diario inglés, serán importados por la Anglo-Wheat Exporting Company, en la cual tienen capitales el gobierno soviético y las cooperativas de consumo rusas. La mayor parte del trigo será vendido por la English Co-operative Wholesale Society y el resto será entregado a comerciantes en venta privada.

Un posterior telegrama de Londres confirmaba esas noticias, agregando que la cantidad aproximada de trigo y avena que se exportaría de Rusia a Inglaterra será de 500 mil toneladas.

Comentando la noticia publicada por el "Daily Mail", un corresponsal londinense dice lo siguiente:

"La información, que es considerada como de suma importancia para los consumidores de este país, no ha causado mayor extrañeza por el hecho de que desde tiempo atrás se venía hablando del favorable rendimiento de la cosecha actual de aquel país y que el gobierno soviético había declarado en varias oportunidades que la situación agrícola de Rusia era tan favorable que estaría en condiciones para exportar grandes cantidades de cereales, especialmente trigo, después de hacer frente a las necesidades económicas del país.

"Por informaciones llegadas de Moscú se sabe que el presidente del Consejo Comúnico de los soviets, Dzerzhinski, está realizando una vasta propaganda entre los paisanos y agricultores rusos, en el sentido de que intensifique la siembra.

"Si la noticia publicada por el diario "Daily Mail" llegara a confirmarse, (cosa que ya se ha hecho), se puede presumir que Rusia no tardará mucho tiempo en llegar a ser lo que era antes de la conflagración universal, o sea el "granero de Europa". Por otra parte, es harto conocida la riqueza de la agricultura rusa, y si en los años anteriores tuvo su población que sufrir un hambre de penurias, se debió en gran parte a la falta de organización de las autoridades agrícolas y, sobre todo, a la falta de maquinaria.

El capitalismo inglés necesita el trigo ruso, que no es rojo ni explosivo: es trigo y nada más. Y sobre esa base el bolchevismo puede conciliar la revolución con el imperialismo y hasta afirmar la "dictadura del proletariado", transformando a Rusia en una colonia de los Estados capitalistas.

¿CUESTION DE PAN?

Los bolcheviquis pretenden disfrazar sus actividades políticas con el ropaje del sindicalismo. De la ley de jubilaciones, que solo combaten a las puertas del parlamento, han hecho una cuestión de pan. Pero el problema económico se soluciona en la lucha directa contra los patronos, en los talleres, resistiendo los descuentos para las cajas creadas por la ley 11.289, y poco importa, en ese caso, que persista el régimen legal transgredido por los trabajadores y resistido por los capitalistas.

Si no existiera otro problema que el del pan, si la resistida ley de jubilaciones fuera un aspecto exclusivamente económico, no importaría una tentativa de intervención por parte del Estado en la libre concurrencia del trabajo, los obreros hubieran buscado la solución más fácil. Si combatían con fuerzas para resistir los descuentos, cargados íntegramente al patrón, lo harían presionando de la ley y de sus pretendidos beneficios. Y, en último extremo, por la imposibilidad de resistir la imposición patronal, aceptarían la ley, procurando reactivarse de la norma del salario existiendo nuevos aumentos.

Nadie, sin embargo, podía encerrar el problema en los límites de la legislación social que propician sus hermanos putativos, los socialistas. Lo que persiguen con sus farsas huelguísticas frente al parlamento, es la inflicción política del movimiento obrero y un triunfo oportuno que destaque sus habilidades de aspirantes a una banca parlamentaria.

La usita local secunda los planes políticos del bolchevismo criollo y favorece la acción parlamentaria del partido socialista. Y, como curioso, los anarquistas de la U. S. A. encuentran muy revolucionario representar comedias frente al parlamento y confiar los intereses obreros al azar de una votación en la cámara de diputados.

La ley 11.289, no solo por que atenaba combates tendiendo en cuenta un punto de vista exclusivamente económico. Se combatía contra el salario de los obreros, sino también y principalmente porque constituía una odiosa intervención del Estado en el campo individual y en las relaciones del capital y el trabajo. ¿Cómo, pues, pueden hablar los comunistas de una cuestión de pan, si fueron ellos los primeros en descubrir en la agitación popular contra el bochorno jubilatorio, un problema político? El hecho mismo de que protesten a las puertas del parlamento y cifren el triunfo de los trabajadores en una decisión de la cámara de diputados, demuestra que lo que persiguen ellos es un fin político y no una consecuencia económica. Poco les importa que el salario merecido, puesto que está regido por la ley de oferta y demanda, y su valor nominal depende del costo de la vida; lo que les interesa es desviar el movimiento obrero de su verdadero camino, haciendo de las organizaciones que sufren su influencia, los instrumentos de su política de colaboración extraparlamentaria.

La usita local va a remolque de los bolcheviquis, empeñados en transformar la oposición a la ley de jubilaciones en un movimiento político. Con la tercera huelga declarada a las puertas del parlamento, para pedir la abolición de una ley virtualmente abolida, y que no tiene, por otra parte, el aspecto económico prevalente de su infelicidad—, el partido comunista subraya su oposición legal y se prepara, para futuras contiendas electorales. Y a los obreros se les dice que defiendan su pan secundando esas parodias huelguísticas de 24 horas, como si el problema económico emergente de la fracasada jubilación, dependiera del gobierno y no de la clase capitalista.

Si la ley queda sancionada, serán los patronos los que deban cumplir en primer término con sus disposiciones. El problema consiste, pues, en resistir la ley en los talleres, oponiéndose a los descuentos, con lo que se obliga a los capitalistas a resistir por sí mismos la ley por lo que significa económicamente. La oposición al aspecto moral del bochorno jubilatorio es complementaria de la resistencia de los trabajadores y ha de manifestarse independientemente de las gestiones del parlamento.

Poco interesa a los bolcheviquis que el proletariado sufra o no las consecuencias económicas de la legislación social que propician sus hermanos putativos, los socialistas. Lo que persiguen con sus farsas huelguísticas frente al parlamento, es la inflicción política del movimiento obrero y un triunfo oportuno que destaque sus habilidades de aspirantes a una banca parlamentaria.

La usita local secunda los planes políticos del bolchevismo criollo y favorece la acción parlamentaria del partido socialista. Y, como curioso, los anarquistas de la U. S. A. encuentran muy revolucionario representar comedias frente al parlamento y confiar los intereses obreros al azar de una votación en la cámara de diputados.

La interpretación del progreso

No bastan ciertas constataciones para afirmar rotundamente un criterio. La similitud aborraz sacrificios mentales, pero no explica en forma clara los problemas del tiempo. Es fácil observar que el hoy es superior al ayer; si se trae a la memoria los horrores que el tiempo dejó tras de sí, pero si bien se examina el presente, se llega de inmediato a conclusiones pesimistas ante el trágico panorama de la vida social. El progreso es una fantasía en ciertos órdenes de la vida y un crimen alevoso en otros. Cuestion de interpretaciones.

Desde el punto de vista anarquista, no puede ser contemplada esa concepción de acuerdo con el criterio archaico de las gentes sin ideas. Hay que detenerse en buscar los orígenes del progreso y deducir cuáles de sus expresiones actuales es más útil a la humanidad. Esto, aunque parezca que también nosotros juzgamos la evolución a través del prisma de las conveniencias.

Así es, en efecto, pero de las conveniencias universales, no de clase ni de casta. Y, no habiendo alcanzado las proyecciones del esfuerzo realizado por el hombre en su labor incansante de superar las condiciones de su vida, a todos los que por el hecho de haber nacido les es inherente el derecho a disfrutar de todos los bienes naturales y creados, el progreso resulta una ficción irritante como muchas otras, con las cuales se entretiene la imaginación de los gentes, distraída de la funesta y trágica realidad.

Po raro cuando se establecen diferencias entre la democracia y el feudalismo, no llega a convencerlos de una realidad superior. El motivo que ayer sirviera de fundamento a los gobiernos absolutos, prevalece hoy con idénticas características. Gobiernos de hecho o de derecho, instituciones de privilegio social, cuyo móvil es la tradicional salvaguarda de los intereses creados. En puridad de verdad, ninguna fuerza de coacción se ha erigido por obra de la necesidad de unos

cuantos hombres. Fueron siempre la resultante de la necesidad colectiva. La violencia, ayer como hoy, por los imperativos de la conciencia popular ha sido imperiosa. Cuando una nación más alta de la vida sea patriarcal de los pueblos, la autoridad no tendrá nada que hacer en las relaciones de los hombres. Y el hecho de que haya cambiado sus formas de expresión, de que haya pasado a ser monopolio de los pueblos, en vez de función privativa de una clase, no representa ninguna ventaja en el orden de las conquistas sociales. Su misión no difiere de la que siempre le fuera peculiar. Cumple los objetivos tradicionales de defensa del privilegio. Sus víctimas no son hoy menos numerosas que ayer, ni el dolor que las acota es menos intenso. Estas son aumentadas en proporción a los progresos verificadas en el orden económico y político. A nuevas formas de producción han debido corresponder nuevas ideas y temas políticos. No es posible una evolución sin la otra. Así, las monarquías no son inferiores a las democracias más avanzadas. Ocupan un plano idéntico dentro de la civilización actual. Las diferencias sólo se observan en los aspectos exteriores; intrínsecamente responden a las mismas necesidades de estos tiempos. No es menos cruel la tiranía de un Alfonso de Borbón, personaje de soborno aristocrático, rey por derecho divino, que la de un Leguía, presidente de una factoría americana, elegido por sufragio. De ahí que resulten idénticas ciertas apreciaciones sobre la interpretación del progreso, emitidas por un camarada nuestro recientemente, estableciendo diferencias entre unos y otros gobiernos, que son fantasmas de la imaginación y no resultado de un examen sereno de la realidad.

Este criterio evolucionista, él vulgarizado. No es extraño de las verdaderas fuentes en que hay necesidad de buscarlo. En la predilección de las masas a reivindicar los viejos sistemas, a título de libertad, bien destaca.

Movimiento obrero

Librería de "La Protesta"



OBREROS LADRILLEROS

(Españoles)

CONTREREA INTENSIFICANDOSE LA REACCION POLICIAL

Los patrones de honor de aquella localidad, desde reanudados todos ellos, han puesto a un servicio al gorila que hace de subcomandante, mediante preste, sin duda, para que se encargara de los obreros ladrilleros, actualmente en lucha contra sus explotadores. Los detenidos, Evaristo Podestá y Juan Largo, después de ser maltratados por los señores de la subcomandancia, fueron trasladados a Tres Arroyos, de donde se presume serían enviados a la cárcel de Bahía Blanca bajo un proceso caprichoso forjado por el letrado de la patronal de honoreros.

O. PRO LEGISLA A PICARDO

A los trabajadores en particular y al pueblo en general.

Empañados en derribar al pulpo Picardo y sus aliados, no nos cansaremos de recomendar el voto al trazo del tabaco, para aplicar el correctivo que se merece, por los crímenes cometidos con nuestros hermanos de infantería al haber éstos reclamado un trato más humano y un poco más de paz.

Los cigarrillos que no deben consumirse, a más de la nueva marca "Príncipe de Gales", con las siguientes: "45", Reina Victoria, Danubio, La Espada, Gloria, La Voz, La Estrella, Ideal, Brasil, H. P., Iris, Diferencia, La Cubana, Excelso, Trinito, Soledad, Chelmona, Sublimis y Goal, Tabacos, pichón y bábar, Virginia, Orión, Popular, Margarita de Saravia, Pedro II, Humberto I, Bahía, Francés, La Colmena, El Indio, El Toro, Milado, América, Cerro Cortá y demás marcas de la Compañía Argentina de Tabacos.

HUELGAS

FEDERACION O. DEL CALZADO

Seces José Romero, Aedo, Los Pileas 944.

El personal de esta casa, en vista de que el burgués quiso hacer una rebaja en los precios de mano de obra y sueldos, ya bastante bajas de por sí, se declaró en huelga el día 12, exigiendo al burgués el eventual aumento de los salarios anteriores.

Se recomienda a los compañeros no permitirse satisfacer la desmedida ambición de dicho burgués.

COMISION

CIGARREROS Y O. DE HOJA

El conflicto seguido a la casa Juan Hernández se mantiene en pie y hasta el momento no se han producido variantes. Lo que an otros ha sido de los nuestros, siguen trabajando como el nada fuera. Nos referimos a los señores Argo Ramírez y Manuel Pérez, pero no durarán mucho en la casa Hernández, y entonces los veremos sufrir las consecuencias de su táctica acome-dante.

COMISION

CONVOCATORIAS

OBREROS PANADEROS

COMITE PRO PERIODICO

Quedan citados los componentes de este Comité y el Comité pro Presos Panaderos, a la reunión que se realizará el viernes 25, a las 9 horas, en B. Mitre 3270.

Se cita por segunda vez al camarada Manuel Proyerá, de Avellaneda.

COMISIONARIO

AGRUPACION AUXILIAR DE O. PRO PRESOS Y DESCONOCIDOS

Los compañeros componentes de esta agrupación quedan citados a la reunión que se realizará el jueves 24, a las 20 horas, en el local de costumbre, a objeto de resolver un asunto de suma importancia para el buen funcionamiento de la hora citada.

COMISIONARIO

A. A. "ARTE Y NATURAS"

Los componentes del cuadro artístico quedan citados a la reunión que se efectuará el viernes 25, a las 20 horas, en el local de costumbre.

"LA PROTESTA" EN B. BLANCA

Desde la fecha este diario y el Suplemento semanal, se encuentran en venta en los siguientes puntos de aquella localidad: Ricardo Hernández, Ahíva y Chelona; Librería de J. Manera, San Martín 135; Librería "La Minutaria", de A. Spoto, calle San Martín (Merced).

Para suscripciones al diario, Suplemento y Mensual, dirigirse al agente José Pardo, calle 2 y 11 (Tiro Federal).

Los sábados de 24 a 21, en el local San Pedro 34.

MOZOS Y ANEXOS DE LA CAPITAL

A los socios en general y a los desconocidos en particular.

Camadares: De acuerdo a lo resuelto por la comisión, se cita a todos los socios y a los desconocidos especialmente, a la reunión que se efectuará el viernes 25, en nuestro local, Paraná 134, a objeto de cambiar ideas sobre una serie de lecturas comentadas con el propósito de poner en práctica uno de los medios más buenos y accesibles de nosotros para ir capacitando a los compañeros en la dilucidación de los problemas sociales.

Que nadie falte a la reunión precitada. Se pone así mismo en conocimiento de los socios y miembros de comisión que no concurren a la reunión anterior, que en lo sucesivo las reuniones de la misma se celebrarán los martes y los viernes, a las 15 y a las 21.30.

COMISIONARIO

A. C. A. DE O. SOMBREREROS

Esta agrupación cita a todos aquellos buenos compañeros que hayan suscrito cantidades en la lista que esta agrupación tenía en circulación en pro del periódico, para el miércoles 23, a las 20.30 horas, en el local B. Mitre 3270, para tratar sobre el destino que ha de darse al dinero recolectado. Se cita muy especialmente al poseedor de este dinero.

COMISIONARIO

ATENEO R. DE VILLA CRESPO

Para el miércoles 23, quedan invitados los componentes y simpatizantes a la reunión que tendrá lugar a las 20.30, en su local, Arzobispo 1195.

COMISIONARIO

S. OBREROS DEL FRIGORIFICO (Avellaneda)

Cita a todos los obreros que trabajan en los frigoríficos, a la reunión que se realizará el jueves 24, a las 20 horas, en el local Rivadavia 75, Pileázo.

COMISION

A. A. "AMOR Y LIBERTAD"

Esta entidad cita a todos sus adherentes y simpatizantes a la reunión que tendrá lugar el viernes 25, a las 20 horas, en nuestra secretaría, Almirante 604, a efectos de tratar asuntos concernientes a la buena marcha de esta Agrupación.

COMISIONARIO

OBREEROS PINTORES

Se invita a los compañeros que se interesan por la obra a realizar en pro de la reorganización del gremio, a la reunión de comisión que se realizará el jueves 24, a las 18 horas.

COMISION

F. O. LOCAL DE AVELLANEDA

Este consejo invita a los compañeros barbaqueros que están de acuerdo con la F. O. R. A., a la reunión que se realizará el miércoles 23, a las 20 horas, en el local Rivadavia 75, Pileázo, para constituir el sindicato.

Esperamos que concurren todos los camaradas amantes de la F. O. R. A.

COMISIONARIO

NOTAS VARIAS

OBREEROS DEL PUERTO

Balance de la veleta realizada el 5 del corriente.

ENTRADAS	
Por 1093 entradas, a \$ 1.- cta.	\$ 1.093.-
Donación de M. Pérez	1.-
Reg. de Juan Meretta	1.-
Total entradas	\$ 1.095.-
SALIDAS	
Al cuadro "A. y Naturas"	\$ 170.-
Alquiler del salón	130.-
Imprenta	25.-
Impuesto municipal	9.-
Entradas extraídas por compañero Fuentes, del número 961 al 980	20.-
Total salidas	\$ 354.-
RESUMEN	
Entradas	\$ 1.095.-
Salidas	354.-
Beneficio	\$ 741.-

AVISOS

Desee saber la dirección de Ricardo, Palacio Garco. Escribir a Juan Giménez, Ameghino 25, 1115 Mitre (Bahía Blanca).

Se desea saber el paradero del compañero Ramiro Cadrón, que en febrero del corriente año estuvo radicado en Chacabuco, F. C. P. Dirigirse a Demetrio Muñoz, Soriano 1423, Montevideo.

COMISIONARIO

LIBROS

- La Nueva Oración de Curar, por Luis Khano \$ 4.-
- Mirando hacia el Futuro, por Ricardo Mella \$ 1.20
- Pobre Cristo, por Mario Marial \$ 1.-
- La Escuela Nueva, por J. P. E. Lander \$ 1.60
- La Familia Libre, por Leopoldo Bonafina \$ 0.90
- El Cura, la Mujer y el Confesorio, por el Padre Chaliqy \$ 1.-
- S. Médica Ombria: \$ 1.-
- El Libro Humilde y Doliante \$ 1.-
- La Ruca Mitrova \$ 1.-
- Elaboración de una Moral, por Juan M. Guyau \$ 2.-
- Hacia la Igualdad, por Edmundo de Amleis \$ 0.90
- El Hombre y la Leona Humana, por Federico Urates \$ 0.98
- Cien años después, o El año 2.000, por Bellamy \$ 1.20
- El Hombre y la Leona Humana, por Federico Urates \$ 0.98
- Los Primeros Deberes de la Madre, por el Dr. Von Ammon \$ 1.-
- Las Ruinas de Palmira, por F. de Volney \$ 1.20
- Luis Buchner - El Hombre ante la Ciencia \$ 1.-
- Manuel J. Sauri - Dios no existe \$ 1.20
- C. Negri - La Orsis Religiosa \$ 1.-
- Camille Peret - En Anagninis \$ 0.80
- E. Patout y M. Feugot - Como karismos la Revolución (2 tomos) \$ 1.50
- J. A. Torres - Retrato de la Compañía de Jesús \$ 1.-
- E. Murisier - Enfermedades del socialismo religioso \$ 1.-
- Mirabeau - Eritica Biblica \$ 1.-
- E. Ferro y Molinari - Los Hombreros y los Océanos \$ 0.90
- Carlos Albert - El Amor Libre \$ 0.90
- Biblioteca "Luz y Libertad" - La Verdad y Comienzo \$ 0.80
- C. Corneliussen - En Marcha hacia la Sociedad Nueva \$ 0.90
- Ch. Dupuis - Origen de todas las Culturas \$ 1.-
- A. Mator - República Francesa y Teosofismo \$ 0.90
- G. Haeckel - El origen del Hombre \$ 1.-
- E. Troilo - El Misticismo Moderno \$ 1.-
- R. H. Ibarreta - La Religión en el campo de todos \$ 1.-
- León Brothier - Historia de la Teoría \$ 1.-
- Emilio Pirovano - Tierra sedentaria \$ 1.-
- A. Schopenhauer - El fundamento de la Moral \$ 1.-
- Práctico E. Guerrero - Numerosa bibliografía \$ 1.50
- Rodolfo Rocker - Artistas y rebeldes \$ 1.-
- Pablo Lafargue \$ 1.-
- El Migratorio \$ 1.-
- Idées de la Juive de la Bible \$ 1.-
- Ramón Cortés - Moría \$ 1.-
- Luis Fabriti \$ 2.-
- Diccionario y Revolución \$ 0.50
- Cintas a una mujer \$ 1.50
- Idem (en tela) \$ 1.-
- Sebastián Faure \$ 1.-
- El Dolor Universal \$ 2.-
- M. Comenismo \$ 3.50
- Idem (en tela) \$ 1.-
- R. González Pacheco \$ 0.80
- Cortés \$ 1.-
- Teatro \$ 0.80
- Enrique Nida \$ 1.-
- El Pensamiento Filosófico y el Anarquismo \$ 1.-
- Página de la Libertad \$ 0.80
- Federico Urates - Los Hijos del Amor \$ 0.80
- G. M. Bésade - Lo que todos debemos saber \$ 0.80
- Anselmo Lorenzo - Justo Vicio \$ 0.80
- Juan Grave - Tierra Libre \$ 0.80
- Hacia una Humanidad de Producción \$ 0.80
- Higinio Noja Ruiz - Los Galileos del Amor (novela) \$ 1.20
- Francisco Ferrer - La Escuela Moderna \$ 1.-
- Felipe Alais - Quinet \$ 1.00
- L'Histoire du mouvement Makhsoniste (en francés), por P. Archimoff \$ 1.-
- Astronomía Popular, por Conde Flannarria \$ 1.-
- Los Sombreros, (Novela Social), por Higinio Noja Ruiz \$ 1.-
- Tulumkharón en Creta, por D. Merikowaky \$ 1.-
- L'Histoire de due Crispi, por Armand de Borchl \$ 1.50
- Páginas Selectas, por Eduard Desvies Deleken (Mullatuli) \$ 0.80
- Ricardo Flores Magón, por Diego Abad de Santillán \$ 0.80
- Higiene de la Mujer, por el Dr. W. S. Flatau \$ 1.-
- Las enfermedades Venéreas (cómo se evitan, cómo se curan) por el Dr. H. Berkman \$ 1.-
- El Botón de Fuego (nueva edición) por J. López Montenegro \$ 1.20
- Elisstein el sistema de todos, por Georg N. Fols \$ 0.60
- Via Libre por A. Lorenzo \$ 0.80
- La Rusia Terrorista, por Stepaniak Den Oukiev de la Mancha, por M. de Cervantes (encuadrado) \$ 2.-
- Apología de un inocente, por Vlarde \$ 0.90
- La mujer, por Novicow \$ 0.90
- Confidencia, por Pedro Gori \$ 0.40
- Campesinos, Fábricas y Talleres, por Pedro Kropotkin \$ 0.80
- La Canción del Deportado, por Alberto Gmraldo \$ 0.60
- La Higiene en la Vida Sexual, por el Dr. Max V. Gruber \$ 1.-
- H. G. Wells - La Guerra de los mundos \$ 1.00
- Podres e Hijos, por Iván Turgeniev \$ 1.-

- El Negro del Norte, por B. Com \$ 1.-
- F. P. della Gattina - Las Memorias de Judas \$ 1.00
- F. Maurio - El Desierto del Amor \$ 1.00
- ORAS DE ODON DE EBREY \$ 1.00
- Petrografía y Vida actual de la Tierra \$ 1.20
- Geografía Física \$ 1.20
- Las Avaruras de Meno, por Juan Grave - En tela \$ 1.20
- En rústica \$ 0.90
- Correspondencia Escolar - Primer \$ 1.20
- Cartilla Filológica Española \$ 0.80
- El Origen del Hombre, por Carlos Darwin \$ 0.90
- Eliseo Rocchi \$ 0.40
- El Hombre y la Tierra (6 tomos encuadrados) \$ 80.-
- La Geografía Universal (6 tomos encuadrados) \$ 28.-
- Jean Marechal - La Educación actual \$ 1.60
- Dr. G. Fagotou - La Vida Trágica de los Trabajadores \$ 1.50
- R. Flores Magón: Epistolario Revolucionario e Instituto \$ 1.20
- Memorias de Ideas \$ 0.40
- Biblioteca Librería (dos tomos) \$ 1.00
- Verdades y Visiones \$ 0.50
- Tierra y Libertad (anexo) \$ 0.80
- Reyes de Las \$ 0.40
- Carlos Malato \$ 0.80
- Platón de las Anarquistas \$ 0.80
- Revolución Obrera y Revolución \$ 0.80
- Fedor Dostoyevsky \$ 0.80
- Los Hermanos Karamazov \$ 0.80
- El Señor de Otrá \$ 0.80
- Orisim y Castigo \$ 1.50
- Los Prácticos de Siberia \$ 0.80
- Victor Hugo \$ 2.-
- Las Miserables (2 tomos) \$ 1.50
- Los Trabajadores del Mar (dos tomos) \$ 1.50
- Máximo Gorki \$ 2.-
- La Madre (2 tomos) \$ 2.-
- 24 Confesiones \$ 0.80
- El Terror Bolchevista \$ 0.80
- En la Estopa \$ 0.80
- El Amo \$ 0.80
- Los Degenerados \$ 0.80
- En la Obra \$ 0.80
- Tierra Libre \$ 0.80
- Los Tres \$ 0.80
- El Infancia \$ 0.80
- Quientos de Italia \$ 0.80
- El Bepio \$ 0.80
- Quín y Artesanía \$ 0.80
- OBRAS DE PEDRO KROPOTKIN \$ 15.-
- La Gran Revolución (Historia de la Revolución Francesa), ensayista \$ 1.00
- Itinerario de un Anarquista \$ 2.00
- Hijos \$ 1.00
- El Apoyo Mismo (2 tomos) \$ 1.00
- Palabras de un Rebelde \$ 0.80
- La Conquista del Pan \$ 0.80
- La Ciencia Moderna y el Anarquismo \$ 0.80
- El Estado \$ 0.80
- La misma obra (en tela) \$ 1.00
- Octavio Mirboax \$ 0.80
- Memorias de una desolada \$ 0.80
- El Gobierno \$ 0.80
- León Tolstoy \$ 1.50
- Sua Kerensine (2 tomos) \$ 2.00
- Amor y Libertad \$ 2.00
- Revolución (2 tomos) \$ 2.00
- En Verdadera Vida \$ 0.80
- El Gran Orisim \$ 0.80
- En Gran Tragedia \$ 0.44
- Emilio Zola \$ 2.-
- La Debaque (2 tomos) \$ 2.-
- En Obra (2 t.) \$ 2.-
- En Obra (2 t.) \$ 2.-
- Boma (2 t.) \$ 1.00
- En Terminal \$ 1.00
- En Tierra \$ 1.00
- Verdad (2 t.) \$ 2.-
- En Taberno (2 t.) \$ 0.80
- En Causa \$ 0.80
- OBRAS DE LA ESCUELA MODERNA \$ 1.20
- Revolución de los Mundos, por M. J. Norgal \$ 1.20
- Cómo se forma una Intendencia, por el Dr. Penlandes \$ 1.20
- Revolución de los seres, por Elisa Rubén y B. la Verne \$ 1.20
- El Origen de la Vida, por J. M. Pargans \$ 1.20
- La Substancia Universal, por Albert Beech y Paraf-Javal \$ 1.20
- F. DE LA VEGA \$ 1.30
- 20 Siglos de Teosofía \$ 1.30

IMPORTANTE

Toda petición debe venir acompañada del importe correspondiente: de lo contrario no será atendido. Contra nuestra voluntad nos vemos obligados a tomar esta medida, que cumpliremos sin excepción, pues con muchos los compañeros que nos hacen pedidos de libros y hacen, por una u otra causa, no recibimos el importe, resultando así la venta de libros, en vez de ayudar a la vida del diario. La perjudica.

A los señores y compañeros que se dedican a la venta, les hacemos un documento siempre que nos hacen pedidos por cantidad. De los folletos editados por la casa, podemos servir cantidades para los Centros Anarquistas, Bibliotecas y Sociedades Obreras que los destinan a distribuir gratis. A estos pedidos les hacemos un documento excepcional, según el caso.

A todo pedido que debamos servir por correo, se debe acompañar para franquicia por certificado; de lo contrario, no nos responsabilizaremos el el pedido, no reguere a destino.

AYUDAD A LOS PRESOS

F. OBREERA DEL TABAJO

Comunicamos a todos las organizaciones y compañeros laberqueros, que hemos tomado nuestra secretaría a la calle Beltrán número 3545. Día de reunión de comités: Jueves y domingos.

COMISIONARIO

F. OBREERA LOCAL ROSARINA

(Comité Pro Legal)

Comunicamos a los gremios locales adheridos haber constituido un Comité para organizarse en la administración y socialización del local que ocupa.

Integran dicho Comité los compañeros Pérez, J. Hernández y Ricardo Palacios. A objeto de llenar su cometido, han puesto en circulación listas de suscripción voluntaria.

COMISIONARIO

COMITE PRO PRESOS

(Marzo)

A beneficio por partes iguales de esta entidad y de LA PROTESTA, se pondrá en venta la rifa de un rebuque hecho en la obra y donado por el compañero A. M., y de un reloj pulsera, que corresponderán al primer y segundo premio, respectivamente. El precio de la boleta será de 30 centavos.

Los compañeros que deseen talonarios y rifas sueltas, pueden solicitar a nombre de Emilio Desbat, calle Valentín Alsina 200, Zárate.

COMISIONARIO

F. O. DE S. FERROVIARIOS

(Comité representativo)

Encarecemos a todos los compañeros e instituciones que recibían paquetes de nuestro "Voz Libre", que traten por todas las medidas de que sea repartido entre los obreros del riel. Al mismo tiempo, pedimos aquellos recibos y nos soliciten material todos aquellos compañeros que se interesen por la reorganización del gremio ferroviario.

Todo lo que está relacionado con este C. R. remítase a nombre de José Colussi, Rivadavia 75 (Avellaneda).

COMISIONARIO

FUNCIONES Y CONFERENCIAS

SOCIEDAD OBREROS NAVALES

(Buenos Aires)

Gran velada teatral y conferencia, a total beneficio de LA PROTESTA, que se realizará el sábado 26, a las 20.30, en el cine teatro "Universal", La Marced 278.

Programa: Hijos del Pueblo, por la orquesta. - Subirá a escena el drama en un acto, de Roberto Bracco: "Don Pedro Carnoso". - El emocionante monólogo de Joaquín Dicenta: "El León de Bronce", interpretado por D. Deminguez. - Conferencia a cargo de un orador de la Capital Federal. - El drama "Las Viboras".

Los entrecantos serán amenizados por música, que ejecutará la orquesta del profesor Ruggiero Cozzani.

Entradas: Mujeres \$ 0.50; hombres 1 peso. Menores no pagan.

No se suspende por mal tiempo.

COMISIONARIO

S. OBREROS ALBAÑILES

(Avellaneda)

Mitin de protesta contra la mordaza policial. El domingo 27, a las 14.30, en la plaza Alsina.

Los trabajadores y los anarquistas se deben fallar a este acto de repudio contra la reacción autoritaria que priva a las organizaciones obreras de la capital del derecho de reunión y de palabra.

COMISIONARIO

ATENEO O. CULTURAL DE BOCA Y BARRIOCAS

Función y conferencia, el domingo 27, a las 15 horas, en el local B. Mitre 3270, a beneficio del Comité Pro Presos y Deportados. El cuadro filodramático de este Ateneo representará la media dramática de tesis social, en tres actos, de Darío Nicodemi: "Retazos".

Declaración de poesías por la compañera Claridad Maniero. Conferencia por un compañero sobre un tema de actualidad.

COMISIONARIO

ENTRADA VOLUNTARIA.